

LETTRE D'INFO DE CIPRA FRANCE A SES MEMBRES ET AMIS

En ces temps électoraux, le bruit de fond médiatique apparaît totalement dissocié des préoccupations citoyennes. D'un côté, nous constatons que la CIPRA n'a jamais été autant sollicitée par les pouvoirs publics pour témoigner de la ligne qu'il faudrait suivre pour répondre mieux aux grandes questions sur les Alpes : énergie, biodiversité, pollution... Dans le même temps de campagne, ces préoccupations pour la survie de notre espèce sont passées au chapitre des pertes et profits dans un silence assourdissant. Comme si ne pas en parler permettait de reculer le rendez-vous que tous les hommes ont avec notre planète.

Pour faire face à ces sollicitations toujours plus conséquentes, nous saluons l'arrivée d'Olivier Gilbert, qui vient renforcer notre équipe de permanents autour d'Alexandre, Nathalie et Marie Lyne. Olivier est plus spécialement en charge du projet européen « Alpstar », qui se propose d'encourager les comportements plus sobres en énergie à travers la montagne.

D'aucuns pourraient nous dire que ce n'est pas grand-chose par rapport aux enjeux évoqués plus haut. Mais à la CIPRA, nous pensons que chacun doit faire sa part, comme le colibri dans l'incendie de la savane de Pierre Rabhi.

Alain BOULOGNE, président de CIPRA France

• L'équipe de CIPRA France s'agrandit !



Olivier GILBERT vient de rejoindre l'équipe de CIPRA France pour deux années (minimum !). Il contribuera essentiellement au développement du projet « Alpstar : vers des Alpes neutres en carbone ». Travaillant depuis plusieurs années sur ce thème (Laboratoire des Sciences du Climat et de l'Environnement, Institut Polaire Français, Bureau d'étude Bilan Carbone et Plan Climat Énergie Territoriaux, ONG -WWF/Greenpeace), Olivier a un bon aperçu des différentes facettes de ce problème pour maîtriser nos consommations énergétiques et diminuer massivement nos émissions de gaz à effet de serre.



Mégane PULBY, en stage pour six mois a rejoint l'équipe mi-janvier. Etudiante de Master 2 à l'UPMF (Grenoble), son profil « documentation / gestion des connaissances » colle parfaitement aux travaux que nous menons pour le projet *plate-forme d'expériences innovantes et durables dans les Alpes*. Pour CIPRA France, la capitalisation de « bonnes pratiques » est toujours une mission-clé, à laquelle contribuera activement Mégane.



Pauline PEGHAIRE arrivera début mars pour six mois de stage consacrés à la campagne « Appel pour nos montagnes », portée avec Mountain Wilderness et l'ANCEF. Diplômée d'un Master 2 « Tourismes et loisirs » à l'université Lumière Lyon 2, Pauline dispose des compétences et de l'expérience requises pour assurer la communication de cette campagne d'opinion et son développement.

• 13^e Assises de l'énergie à Dunkerque : CIPRA France y était !



Depuis 2009, CIPRA France participe aux Assises de l'énergie, organisées tour à tour à Grenoble et Dunkerque. Du 24 au 26 janvier, l'évènement a attiré 1500 congressistes, et Nathalie Moyon de CIPRA France y était pour :

- ✓ Mieux identifier le panorama large des acteurs de l'énergie en France ;
- ✓ Faire le point sur les connaissances, les actualités, les innovations et les débats sur l'énergie ;
- ✓ Faire connaître la CIPRA, diffuser nos idées et nos travaux ;
- ✓ Créer des liens, prendre des contacts auprès d'autres structures.

Cette année, et comme en 2010, nous avons animé un forum pour valoriser les enseignements tirés du projet cc.alps. Le principe : 1h de discussion avec un auditoire restreint, autour d'un thème précis, à partir d'un poster. Notre forum s'intitulait « L'autosuffisance énergétique : des territoires alpins s'engagent ! » 10 personnes fortement intéressées ont donc échangé à partir des enseignements tirés du [Compact cc.alps](#). Aucune d'entre elles ne connaissait d'ailleurs la CIPRA, c'est maintenant chose faite ! Elles ont pu repartir avec un exemplaire papier du *Compact* « Territoires autosuffisants en énergie » et autant de nouvelles idées et initiatives en tête.



En savoir plus : www.assises-energie.net/fr/edition-2012 ou contacter [Nathalie](#) à CIPRA France.

- **Anancy, Ville des Alpes de l'année 2012**



Alexandre Mignotte a clos la cérémonie en soulignant le rôle clé des « villes des Alpes de l'année » pour la Convention.
©Isabelle Morisseau - Mairie d'Anancy

Jeudi 2 février dernier, Anancy a été officiellement désignée « Ville des Alpes de l'année 2012 » en présence d'Hubert Buhl, Président de l'association « Ville des Alpes de l'année » et maire de Sonthofen (All.). Le maire d'Anancy, Jean-Luc Rigaut, et son adjoint à l'environnement, Thierry Billet, se sont vus remettre le titre par Sever Bojan, maire d'Idrija, Ville des Alpes (slovène) de l'année 2011. Alexandre Mignotte a clos cette cérémonie rassemblant une cinquantaine de personnes en revenant sur le rôle que les villes des Alpes ont à jouer dans l'application de la Convention alpine.

La Ville d'Anancy est engagée depuis longtemps en faveur du développement durable et a adhéré dès 2008 au réseau « Alliance dans les Alpes ». Elle est ainsi la 3^e ville française à recevoir ce titre, après

Gap en 2002 et Chambéry en 2006. En étant Ville des Alpes de l'année en 2012, Anancy s'engage à mettre en œuvre un programme attractif et varié (dont au moins trois manifestations internationales et deux projets à caractère durable), et à assurer l'échange continu d'informations et la coopération à travers le réseau Ville des Alpes de l'année. Anancy s'est donc engagée à valoriser ses actions exemplaires et à les faire partager. Ses deux principaux thèmes d'action seront l'eau, en relation avec la gestion du lac et la restauration des roselières, et le climat, en lien avec le plan climat de la Ville et la construction d'un écoquartier.

En savoir plus : <http://www.anancy.fr/715-anancy-ville-des-alpes-2012.htm/> ou lire le [communiqué de presse](#)

- **L'appel pour nos montagnes fait boule de neige !**



C'est maintenant plus de 5500 signatures qui se sont jointes à l'Appel et la vidéo en ligne a été visionnée plus de 23000 fois.

Après la réussite de son lancement à Grenoble le 9 décembre au cours d'une conférence de presse, l'Appel a reçu un écho médiatique très fort à travers de nombreux articles dans le Dauphiné Libéré, Le Monde, etc., ainsi qu'à travers diverses émissions de radio dont une à venir sur France inter : « CO2 mon amour ». La sollicitation faite aux porteurs

de l'Appel pour organiser une séance de débat sur le thème de l'avenir de nos montagnes dans le cadre des Etats Généraux du renouveau (Libération-Marianne) fut aussi une belle consécration. Réunissant environ 150 personnes, cette séance s'est déroulée le 27 janvier à la MC2 de Grenoble autour de 3 signataires de l'Appel : Claude Comet, Vice-Présidente déléguée au tourisme et à la montagne au Conseil régional Rhône-Alpes, Jean-Charles Laügt, responsable innovation de la société Quechua et Frédi Meignan, Président de Mountain Wilderness France.

Au delà de ces manifestations et du succès médiatique, l'Appel montre qu'il répond bien à une réelle attente citoyenne pour impulser une nouvelle et durable dynamique pour les montagnes, pour ouvrir de nouveaux horizons, au-delà du modèle encore dominant de développement qui gomme et réduit la plus grande richesse de nos massifs : leur extraordinaire diversité. En somme, l'Appel devient ce que nous avons tous imaginé : un catalyseur d'idées et d'espoir.

Pour continuer de faire avancer la démarche, les 130 premiers signataires seront conviés le 9 mars prochain à une journée de réflexion et de travail sur les perspectives à court et moyen terme de l'Appel.

Comme annoncé en début de lettre, une stagiaire va très prochainement prendre en charge les missions de communication-diffusion de l'Appel, sous la responsabilité conjointe des trois structures initiatrices de l'Appel : MW France, ANCEF, CIPRA France.

Nous vous invitons à rester en contact avec l'Appel, le signer et le faire signer via le site : <http://www.appelpournosmontagnes.org/>

- **Chambéry métropole, nouveau membre d'« Alliance dans les Alpes » : le Réseau dépasse maintenant les 300 communes !**



Les 24 communes de Chambéry métropole ont rejoint le Réseau « Alliance dans les Alpes », qui représente désormais près de 7% de la population alpine. © Antoine Berger

En ce début d'année 2012, le Réseau de communes «Alliance dans les Alpes » a accueilli un nouveau membre, « Chambéry métropole ». Le nombre de communes membres du réseau alpin est ainsi porté à 316. Suite à cette adhésion de 24 nouvelles communes, près de 5,7 % des communes alpines sont désormais représentées au sein du Réseau, soit **près de 7% de la population alpine (plus d'un million de personnes) !**

Porte des Parcs Naturels Régionaux des Bauges et de Chartreuse, Chambéry métropole regroupe des communes très diverses : du lac à la montagne en passant par la ville, tous les ingrédients pour une coopération riche et stimulante sont réunis ! L'agglomération chambérienne se démarque au plan régional et national depuis de nombreuses années pour ses actions fortes en matière de développement durable : que ce soit par sa politique ambitieuse de promotion des modes doux de déplacements ou ses innovations en termes d'énergie ou de traitements des déchets.

Pour en savoir plus sur les activités du Réseau « Alliance dans les Alpes » : contactez [Marie Lyne](#).

- **Les lycéens de Chamonix participent au Parlement des Jeunes de la Convention Alpine !**

Du 5 au 9 mars prochains se tiendra le Parlement des Jeunes de la Convention Alpine à Vaduz, au Liechtenstein. Durant une semaine, des jeunes venus de tout l'arc alpin se retrouvent pour échanger, discuter, débattre en vue de prendre des résolutions concrètes qui sont ensuite transmises aux organes officiels de la Convention alpine. Le thème abordé cette année est celui de « la Maitrise des Energies, dans les domaines public et privé ». Comme l'an passé, c'est le lycée Frison Roche de Chamonix qui représente la France avec une délégation de 7 élèves, de la seconde à la terminale.

CIPRA France accompagne les jeunes avant et pendant cette semaine particulièrement riche qui leur demande un travail important pour atteindre le même niveau de préparation que certains de leurs homologues ! Marie Lyne et Nathalie sont ainsi intervenues le 16 janvier dernier pour les initier à la thématique de l'énergie. Nous travaillons également avec eux pour valoriser leur participation à ce Parlement. Le lycée de Chamonix entend poursuivre son implication les prochaines années et envisage d'organiser à son tour une session du Parlement à Chamonix en 2014. La décision sera prise dans les prochains mois. CIPRA France est d'ores et déjà invitée à les aider dans l'organisation de ce rendez-vous alpin incontournable : ce serait une belle opportunité pour mettre à l'honneur la Convention alpine en France.

Retrouvez un témoignage sur le Parlement des jeunes de la Convention alpine, dans le [n°95 de la revue Alpengscène](#) (p.4).

Pour suivre le Parlement 2012, rendez-vous sur le site www.ypac.eu.

- **Agenda**

- ✓ Assemblée Générale annuelle de la Grande Traversée des Alpes : vendredi 9 mars à Gap
- ✓ Forum mondial de l'eau à Marseille du 12 au 17 mars : <http://www.worldwaterforum6.org/fr/accueil/> et le Forum Alternatif Mondial de l'Eau du 14 au 17 mars : <http://www.fame2012.org/fr/>
- ✓ La FRAPNA Isère fête ses 40 ans ! Le 14 mars à Grenoble : <http://www.frapna-38.org/40-ans.html>
- ✓ Assemblée Générale de Mountain Wilderness France le 25 mars à Argentière (74). La veille, le 24 mars, auront lieu les rencontres annuelles de MW France avec une conférence-débat sur le thème « Protection du Mont-Blanc : 25 ans après, où en est-on ? ». [Plus d'infos sur l'AG](#) et [les rencontres annuelles](#) ici.



- ✓ Atelier-réflexion du DD, par la Maison de la nature et de l'environnement de l'Isère : le n°94 de la revue Alpenscène "Mégaprojets : la bourse ou la vie ?" fera l'objet des discussions. Retrouvez CIPRA France le 29 mars à Grenoble, 18h-20h : [Plus d'infos sur le site de la MNEI](#)
- ✓ Assemblée Générale annuelle de CIPRA France : lundi 23 avril, 17h-21h, à Grenoble
- ✓ Interpraevent - 12e congrès mondial : Protection des espaces habités contre les risques naturels. Du 23 au 26 avril 2012 - Alpexpo - Grenoble – France : <http://alpexpo.inviteo.fr/interpraevent2012/>
- ✓ Colloque « l'urbanisation de la montagne », organisé par l'Université de Savoie, l'Institut de la Montagne et le GRIDAUH : les 24-25 mai à Chambéry. Info : Colloque.Droit-Urba-Montagne@univ-savoie.fr

• Ressources, rapports, études...petite sélection

- ✓ « +12°C : Fin de l'humanité d'ici 2300 ? Si on continue, on y va. » : [Dossier de presse CNRS](#)
- ✓ Lettre d'info du Réseau Action Climat n°90 : <http://www.rac-f.org/-Infos-de-Serre-.html>
- ✓ L'Observatoire savoyard du changement climatique : [A retrouver sur le site de MDP 73](#)
- ✓ Court-métrage très instructif sur l'histoire du système énergétique mondial (en très condensé) : www.cler.org/info/spip.php?article10162 (anglais, sous-titré français)
- ✓ Cahier technique publié par le Conservatoire Rhône-Alpes des Espaces Naturels (CREN) sur la maîtrise foncière dans les espaces naturels : www.cren-rhonealpes.fr/index.php/vientdeparaître?sousActu=deroule
- ✓ Un récent rapport de L'Académie Suisse des Sciences : [Énergies renouvelables dans les parcs alpins. Conflits d'utilisation, actions nécessaires et solutions envisageables](#)
- ✓ Rapport du Centre d'analyse stratégique : [L'ouverture à la concurrence du transport ferroviaire de voyageurs](#)

Appel à participation :

Votez pour la CIPRA ! www.mandgski.com/fr-FR/default.aspx

Concours-photo « Ville des Alpes - Annecy +3°C » : la Ville d'Annecy organise un concours photo sur le thème du changement climatique. Ouvert aux amateurs, envoyez vos clichés de janvier à juin 2012.

Renseignements : villesdesalpes2012@ville-annecy.fr / 04 50 88 39 78.

Vous cherchez des financements pour vos projets ?

- ✓ Appel à projets 2012 de l'ADEME Rhône-Alpes : <http://rhone-alpes.ademe.fr/!%E2%80%99ademe-rhone-alpes-lance-ses-appels-projets-2012>
- ✓ Appel à projets « Efficacité énergétique et promotion des énergies renouvelables (hors bâtiments) », pour la mise en œuvre du sous axe II-3 du Programme Opérationnel Interrégional du Massif des Alpes (POIA). Contactez Nathalie Maire à la Datar / Commissariat du massif des Alpes : nathalie.maire@datar.gouv.fr / 04 92 53 21 12
- ✓ Appel à projets Fondation de France « [Gérons ensemble notre environnement](#) » : date limite 13 avril 2012
Pour retrouver l'ensemble des appels à projets, cliquez [ici](#).

ⓘ A l'attention des lecteurs : n'hésitez pas à nous communiquer vos événements, et si des sujets vous tiennent à cœur, faites-le nous savoir ! Nos médias (lettre d'info CIPRA Fr., Alpmedia) sont aussi vos porte-voix.